## MUJERES INDÍGENAS

Valores desde la diversidad

Las mujeres indígenas son parte de las más de 370 millones de personas que forman los Pueblos Indígenas u Originarios. Habitan en 90 países de todas las regiones, hablan 4.000 de las 7.000 lenguas existentes y viven manteniendo fuertes vínculos con la naturaleza, a la que respetan como proveedora de su subsistencia.

Son portadoras de conocimientos y habilidades propias para la buena gestión de sus ecosistemas, siendo - imprescindibles para preservar la riqueza de la diversidad — cultural y biológica del planeta. Se les han reconocido Derechos Particulares, individuales y colectivos, unidos a los Derechos Humanos generales.

Son invisibles en la mayoría de las sociedades donde habitan. Viven las situaciones más adversas en todas las regiones del Mundo por la imposición de un modelo de desarrollo que no respeta ni reconoce sus derechos, las empobrece y daña sus territorios. A pesar de ello, trabajando juntas, han conseguido avances importantes para hacer escuchar sus voces en distintos espacios y a lo largo de los años han desarrollado estrategias para enfrentar sus problemas. Pero queda mucho por hacer.

Comparten con otras mujeres del Mundo intereses y preocupaciones por la pobreza, los derechos humanos y el desarrollo económico y social. Las mujeres indígenas aportan una perspectiva singular e importante respecto de estas cuestiones, algunas esenciales para su bienestar.

El futuro lo afrontan conscientes de los grandes retos y desafíos que se les presentan y saben que lo pueden lograr únicamente con el compromiso, respeto, cooperación y diálogo en igualdad de condiciones entre todos los actores de las sociedades indígenas y no indígenas que trabajan por el BIEN COMÚN.



Surge de la necesidad de visibilizar a las mujeres indígenas de las distintas regiones del mundo y acercarlas a nuestra sociedad.

## Con un objetivo

Mostrar la gran variedad de mujeres indígenas, su manera de entender la vida o cosmovisión, los valores que aportan a la sociedad, su contribución al desarrollo de los pueblos y la humanidad, así como los asuntos que les afectan, cómo los enfrentan y cuáles son sus retos y désafios actuales.

## Como una construcción colectiva

La exposición es una iniciativa Ilevada a cabo por Fundación WATU Acción Indígena, ONGD española especializada en asuntos indígenas, con mujeres indígenas de distintas regiones del mundo quienes, a través de sus testimonios e imágenes definen su identidad, lo que hacen y quieren para el futuro. Se ha contado con el valioso acompañamiento del Foro Internacional de Mujeres Indígenas (FIMI) que es la RED global más importante que articula organizaciones nacionales y regionales de mujeres indígenas de Asia, África y América, para consensuar agendas, coordinar objetivos, construir capacidades, desarrollar liderazgos y contribuir al reconocimiento de sus derechos.

La exposición forma parte del proyecto *Promoción de una ciudadanía global comprometida con el respeto a los Derechos de los Pueblos Indígenas* desarrollado por la Fundación WATU Acción Indígena y cofinanciado por la Comunidad de Madrid

MUJERES INDÍGENAS

Valores desde la diversidad

Somos invisibles para la sociedad, los Estados y las estadísticas: no se reconocen ni respetan nuestros derechos; vivimos conflictos y guerras por los recursos naturales de nuestros territorios, los de mayor biodiversidad del planeta; somos desplazadas de nuestra Tierra; tenemos las mayores tasas de mortalidad y analfabetismo... Un problema común que enfrentamos las mujeres indígenas de cualquier edad es la VIOLENCIA. Violencia estructural, violencia doméstica, violencia ecológica...

Mirna Cunninghan, miskita. Nicaragua. Presidenta del Foro Permanente para las Cuestiones Indígenas de la ONU



Mis raíces se remontan a cientos de miles de años.... con una cultura que me permite mi propia forma de pensar, sentir, hablar, crear y producir...

Tarcila Rivera Cea, quechua, Perú. Centro de Culturas Indígenas del Perú, CHIRAPAQ

Fundación WATU Acción Indígena. c/ Antonia Calas, 17, 2° C, 28053 Madrid. Tel. +34 91 501 20 76 / +34 91 501 20 87 watu@watu.org /// www.watu.org

Alfonso Zubiaga. WATU



Exposición

